Área de Transcripciones

CONGRESO DE LA REPÚBLICA SEGUNDA LEGISLATURA ORDINARIA DE 2021

COMISIÓN MULTIPARTIDARIA DE MONITOREO, FISCALIZACIÓN Y CONTROL DEL PROGRAMA HAMBRE CERO 1.ª SESIÓN EXTRAORDINARIA DESCENTRALIZADA Y AUDIENCIA PÚBLICA (Semipresencial) (Matinal) (DOCUMENTO DE TRABAJO)

LUNES, 30 DE MARZO DE 2022 PRESIDENCIA DE LA SEÑORA HILDA MARLENY PORTERO LÓPEZ

-A las 10:30 h, se inicia la sesión.

La señora PRESIDENTA.— ...lideresas sociales, autoridades, funcionarios, pero, sobre todo, esas mamitas luchadoras de las ollas comunes, de los comedores, de los vasos de leche.

Agradecer a Dios, por la vida, por tantos obstáculos, piedras, problemas, pero estamos aquí, en uno de esos encuentros donde alguien hace poquito, me dijo, que hermoso es ver que los funcionarios, que las autoridades, por más altos que sean bajen a vernos a nosotros y, a esa señora lideresa, le digo, que a nosotros no tienen que darnos las gracias, sino nosotros somos agradecidos por permitirnos hoy día estar en Chosica.

Agradecer que es nuestra primera sesión extraordinaria descentralizada y audiencia pública, de nuestra Comisión Multipartidaria de Monitoreo, Fiscalización y Control del Programa Hambre Cero, 30 de marzo del 2022.

Señores y señoras congresistas, buenos días, también saludar a funcionarios que participan en esta descentralizada, a Midis, William Ciro Contreras, viceministro Prestaciones Sociales, Julio Demartini Montes, director general de Diseño y Articulación de las Prestaciones Sociales, Adjani Huaroc Arroyo, Programa de Complementación Alimentaria, Midagri, José Alarcón Tello, director general de la Dirección de Políticas Normativas, al señor alcalde distrital de Lurigancho-Chosica, Víctor Arturo Castillo Sánchez, presidenta de las Ollas Comunes, Irene Chávez Castañeda, Jesús Guevara, presidente del Asentamiento Humano Nicolás de Piérola, Lurigancho-Chosica. A los miembros de Produce, Félix Puente de la Vega Chumbe, Coordinador Ejecutivo del Programa Nacional A comer pescado, Pedro Hernández Sánchez, gestor de la Unidad de Promoción, Vivienda, Julio Ramírez, gerente de Proyectos y Obras

Sedapal, Fredy Gómez, Sedapal, Nora Luna, especialista social, Bryan Castillo, analista social, Fredy Gómez y el director de Programas y Proyectos de Vivienda.

Bienvenidos a todos y cada uno de los que estamos aquí en la Mesa de Honor.

Hagamos hoy día diciendo que no somos invitados, sino que Dios nos ha traído aquí para estar con ustedes.

Señores y señoras, reitero el saludo, buenos días a todos.

Señora secretaria técnica, sírvase comprobar el quorum.

La SECRETARIA TÉCNICA pasa lista:

Buenos días, a todos.

(Pausa).

La SECRETARIA TÉCNICA.— Congresista Jáuregui, se encuentra presente.

La señora JÁUREGUI MARTÍNEZ DE AGUAYO (RP).— Sí, estoy acá, presente.

La señora PRESIDENTA. - Buenos días colega, bienvenida.

La señora JÁUREGUI MARTÍNEZ DE AGUAYO (RP).— Buenos días, súper feliz de estar conectada. Aquí estoy. Cualquier cosita, estoy aquí con mi computadora prendida.

La señora PRESIDENTA. - Gracias, colega. Está bien.

La SECRETARIA TÉCNICA.— Congresista presidenta de la comisión, contamos con el quorum reglamentario de cuatro parlamentarios, reitero, la asistencia:

Congresista Hilda Portero, presente; congresista María Acuña, presente; congresista María Jáuregui Martínez de Aguayo, presente; congresista Carlos Javier Zeballos Madariaga, presente.

Damos inicio, congresista, a la primera sesión descentralizada, congresista.

La señora PRESIDENTA.— Con el quorum reglamentario y siendo las 10 y 30 de la mañana del día 30 de marzo del 2022, se inicia la primera sesión extraordinaria descentralizada de la Comisión Multipartidaria de Monitoreo y Fiscalización y Control y Programa de Hambre Cero y de formular iniciativas legislativas que ayuden a garantizar el derecho a la alimentación adecuada a la población peruana y a la lucha contra la pobreza, de la segunda legislatura correspondiente al período anual de sesiones 2021-2026.

Aprobación del Acta.

Se pone en consideración el Acta de la Tercera Sesión Ordinaria celebrada el martes 14 de febrero del 2022.

Si no hubiera observación, la daríamos por aprobada.

Consultamos a nuestros queridos colegas, si alguna observación, algo, o la damos por aprobada, por unanimidad.

Ha sido aprobada por unanimidad.

DESPACHO

La señora PRESIDENTA.— Se ha remitido a las direcciones electrónicas de su despachos, citación, agenda y documentos del Orden del Día.

Sección Informes.

Informes

La señora PRESIDENTA.— Si algún congresista tiene algún tema de informe, puede hacerlo ahora.

Se ofrece el uso de la palabra, si alguien tuviera, lo solicita, nuestros amigos y colegas congresistas.

No habiendo alguna petición o informe, pasamos.

La presidencia informa que el pasado 26 de febrero, junto a la congresista Sigrid Bazán, secretaria de nuestra comisión y asesores de los despachos de los congresistas María Jáuregui y Carlos Zeballos, visitamos seis ollas comunes en los distritos de Comas y San Martín de Porres.

Pudimos constatar que el trabajo que realizan nuestras mujeres luchadoras es algo (...?) y multiplicador, pudimos verificar que sus necesidades básicas como es el acceso a la energía eléctrica es costosa, así como la provisión de alimentos por parte del programa social Qali Warma-Midis a las municipalidades distritales, no son para los treinta días, sino solo para dos semanas.

Y, como fue el caso de la olla común "Dios Proveedor", que desde el 28 de diciembre del año pasado, jamás recibieron los alimentos.

Frente a esta problemática, se coordinó inmediatamente con la autoridad local. Se logró la atención oportuna.

Otro punto importante que pudimos constatar es la infraestructura precaria de algunas de ellas, que no cuentan con las mejores condiciones sanitarias.

Es por eso, que estamos trabajando reuniones con los sectores competentes, con la finalidad de buscar atención inmediata.

Dos. Como segundo punto, debo informar que de acuerdo con el artículo 35, inciso c, del Reglamento del Congreso, nuestra comisión tiene carácter especial, por lo tanto, hacemos lo posible para sesionar todas las semanas, sin embargo, como es de conocimiento de todos los miembros de esta comisión, debido a la coyuntura política, nuestras sesiones se han visto interrumpidas.

(... ?) antes el equipo técnico viene recogiendo información de los sectores, para cumplir con el encargo del Pleno del Congreso.

Como tercer punto, informo que la comisión ha dirigido los oficios 037 y 038-2021-2026 dirigidos a la Contraloría General de la República y a la Defensoría del Pueblo, atendiendo el pedido de información de la congresista María Acuña, relacionado al tema de ollas comunes.

El cuarto punto, informo que esta comisión ha presentado las mociones de orden del día, la primera corresponde al saludo institucional al Día de la mujer emprendedora y solidaria frente al hambre, por celebrarse el Día Internacional de la Mujer.

La segunda moción 2168, corresponde a la invitación al Pleno del Congreso de cuatro ministros de las carteras del Ministerio de Economía y Finanzas, Midagri, Producción y Midis, para que informen sobre las medidas adoptadas por sus despachos y pliegos adscritos para prevenir la inseguridad alimentaria y el alza de los precios de los productos de la canasta básica familiar, como consecuencia de la actual situación política mundial. Moción que se encuentra en agenda del Consejo Directivo.

Como quinto punto quiero informar, que con fecha 23 de marzo, se ha remitido a vuestros asesores un proyecto de Ley de carácter multipartidario, sobre la Ley que promueve la donación de alimentos y facilita el transporte de donaciones en situaciones de desastres naturales, el cual será brevemente expuesto por la asesora de la comisión.

Doctora Rut Pastor, sírvase informar en breves minutos de tiempo, nuestro proyecto.

La ASESORA. — Señora presidenta, señoras y señores congresistas, señores asesores, señores funcionarios, equipo técnico, invitados, público en general, buenos días.

El equipo técnico de la Comisión Hambre Cero, ha elaborado un proyecto de Ley, el mismo que ha sido puesto a consideración de vuestros despachos a través de sus asesores, los días 23 y 24 de marzo.

La propuesta de este proyecto legislativo es modificar los artículos 1, 2, 3, 11, 13, 14, 15 y la quinta disposición complementaria final de la Ley 30498, Ley que promueve la donación de alimentos y facilita el transporte de donaciones en situaciones de desastres naturales.

La presente iniciativa legislativa ha sido desarrollada tomando en consideración los proyectos de Ley 7568 y 36-2020-CR, que (...?) sobre donaciones de alimentos y bienes, así como el transporte de estos, con el objeto de que lleguen a los beneficiarios sin gasto alguno para estos o para las entidades perceptoras, para cuyo efecto, es indispensable establecer el marco legal correspondiente.

Durante las acciones de monitoreo, fiscalización y control del Programa Hambre Cero en el Perú, realizados por la Comisión Especial del Congreso de la República, creada para este fin durante el período 2022, se ha tomado conocimiento que muchos de los productos donados, en el marco de la Ley 30498 consiste en bebidas gaseosas, chizitos, caramelos, detergentes, champús, máquinas de afeitar, (...?), muchos de los cuales no clasifican o no (...?) para ser considerados alimentos, al no contener algún (...?) para el ser humano.

Así también, se ha informado que parte de las dificultades de las donaciones de alimentos radican en el transporte de estas, pues en la mayoría de casos, las organizaciones perceptoras de alimentos tienen (... ?) recursos económicos con los que no cuentan (2) para que los alimentos lleguen a sus organizaciones y sus beneficiarios.

Lo descrito, (...?) en la Ley 30498, observando que el artículo 2, (...?) define como alimento a cualquier sustancia comestible, ya sea cruda, procesada, preparada o cocinada, (...?) bebidas, ingredientes que cumplen con todos los requisitos de la (...?) correspondientes, (...?) no pueden ser comercializados en el mercado, por razones de (...?) frescura, madurez, tamaño u otras condiciones equivalentes, se encuentran aptos para el consumo humano al momento de ser transferidos a la entidad perceptora.

La (...?) alimentaria de la salud refiere que la alimentación de baja calidad en países de ingresos bajos y medianos, constituye un factor de riesgo, la nutrición deficiente es una causa importante de enfermedad y muerte. Los productos ultraprocesados se asocian con el aumento de peso, la obesidad y las enfermedades crónicas no transmisibles relacionadas (...?) en toda América Latina, tanto en los adultos como en los niños y adolescentes.

Tomando en consideración lo expuesto, así como la realidad (...?) por la pandemia contra el Covid, cobra suma importancia la alimentación saludable, por cuanto la obesidad y el sobrepeso han sido un factor de comorbilidad.

Lo que se procura con la modificación del proyecto de Ley, es que los productos donados a la población que vive en pobreza extrema, pobreza y/o en situación de vulnerabilidad en contexto de desastres, emergencia o emergencia sanitaria generada por la (... ?) permita (... ?) el Impuesto General a las Ventas de los alimentos donados, tengan contenido nutricional y contribuyan a una dieta saludable, habilitando así, la calidad de vida de nuestra población.

Por otro lado, una alimentación saludable, beneficia a todas las personas, nos evitan enfermedades como la obesidad, el sobrepeso y otras enfermedades de la ingesta excesiva de azúcar, harinas, grasas trans, sal, etcétera, impidiendo que estas al enfermar por esta causa concurran a un centro de salud.

En relación a ello, se ha considerado, señora presidenta y señores congresistas, oportuno modificar la Ley 30498, a fin de variar la distribución de alimentos (...?) concordándola con la Ley 30021, Ley de Promoción de Alimentación Saludable para niños, niñas y adolescentes, con normativa internacional y enmarcándola en la Ley 30315, Ley de Seguridad Alimentaria Nutricional, con la finalidad de que las donaciones de alimentos efectuadas por los diferentes actores contribuyan realmente a aliviar la inseguridad alimentaria de la población que padece hambre, (...?), desnutrición.

Finalmente, combatir el hambre en el país, se dice no solo con un (... ?) económico, sino como un imperativo categórico para todos.

Erradicar el hambre en su totalidad, parece una meta ambiciosa alcanzar el objetivo Hambre Cero, demanda además de nuestro compromiso muy amplio en nuestra manera de pensar y vivir, siendo estas las temáticas diferencias en el logro de que nuestros pobres salen del círculo vicioso del hambre, la malnutrición y la pobreza.

Señora presidenta, señores congresistas, solicito a usted, se sirvan tener a bien, puede usted solicitar la aprobación de la propuesta del proyecto de Ley que ha sido remitida a los despachos de los asesores, (...?).

Gracias.

La señora PRESIDENTA. — Agradecer a nuestra primera asesora, esta hermosa sesión.

Somos un equipo, con altos y bajos, pero somos un equipo y a todos mis colegas, que ya tienen el proyecto sus asesores, esto es para que puedan el desarrollo y el crecimiento, sírvanse (... ?) a la votación para su aprobación.

Que sean nuestros niños, nuestras madres, que están esperando que verdaderamente el Congreso, las comisiones legislen leyes a favor, (...?) contra el hambre (...?).

Gracias.

(Aplausos).

La ASESORA.— Señora presidenta, con su venia, consultar a los señores congresistas presentes, si tienen a bien aprobar el proyecto realmente con cargo a redacción.

Si hubiera algún aporte, sugerencia, para ingresarla de 24 o 48 horas, (...?).

La señora PRESIDENTA.— Si tuvieran alguna sugerencia, queridos colegas, (...?) tiene la palabra, (...?) hacer uso de la palabra, sino seguimos con nuestra exposición de proyectos.

Creo que no hay una participación. Seguimos.

Seguidamente informo que tenemos un segundo proyecto sobre Ley que dispone la actualización periódica de los padrones de beneficiarios de los programas sociales de asistencia alimentaria, a cargo de la encargada de la Secretaría Técnica, generar entrega de insumos sobre el espíritu del proyecto.

(...?) una (...?) decía, (...?) muchas de nuestras personas con discapacidad, adultos mayores, personas que están con cáncer no puedan acceder a los programas del gobierno, y es verdad, si no tenemos una verdadera focalización, como vamos a llegar, como dijo Rut, a erradicar el hambre.

(... ?)

La ASESORA. - Gracias, congresista (... ?).

Con respecto al segundo proyecto, se encuentra en estudio, próximamente a ser remitido a los despachos de los congresistas, consiste en el proyecto de Ley que dispone la actualización periódica de los padrones de beneficiarios de los programas sociales de la asistencia alimentaria, créase el Padrón Único de Beneficiarios.

Señores congresistas, señora presidenta, la fórmula legal de este proyecto consiste en (... ?) los padrones de beneficiarios de los programas sociales (... ?), el proyecto consiste siete artículos, perdón, ocho artículos, los cuales voy a citar muy rápidamente.

Artículo 1.— La presente norma tiene por objeto sentar la base legal para la actualización permanente de los padrones de beneficiarios de asistencia alimentaria (...?), administrados por el gobierno central, gobiernos regionales, municipales provinciales y distritales.

Artículo 2.— De la actualización de los padrones de beneficiarios de los programas de asistencia alimentaria.

Dispóngase la ejecución a nivel nacional de procesos pendientes para la actualización de los padrones de beneficiarios de los programas de asistencia alimentaria, (... ?) que administran los gobiernos, central, regionales, municipales.

Artículo 3.- El responsable de los procesos de actualización.

El proceso de actualización a que hace presente la presente Ley, se debe encargar al Instituto Nacional de Estadística e Informática, por ser el órgano especializado, que deberá coordinar este proceso con las instituciones a las que refiere el artículo 2 de la presente Ley.

Este (...?) incluida las universidades para que participen (...?) como institucionales (...?) para poner a disposición de los estudiantes quienes apoyen a liderar las tareas de campo (...?).

A cambio de esta labor importante, (... ?) podría extender un certificado equivalente a punto uno válido, para que los concursos en (... ?) laboral, puedan tener un (... ?) de alguna

forma, señora presidenta, señores congresistas, también a nuestra población estudiantil a que se involucren (...?).

(... ?)

Artículo 4.— Del período de realización de capacitación de la actualización.

Dispone que estos procesos de actualización se realicen con un intervalo (...?) con la finalidad de mantener actualizada la información referida a los beneficiarios y a la gestión de los programas sociales de asistencia alimentaria, así como lo más importante, creo que (...?) generar (...?), la cual usted, (...?) congresista, (...?) en el espíritu de este proyecto es tener una data que permita hacer el monitoreo técnico permanente y sus (...?).

Lo más importante también de eso, es que será un trabajo articulado (... ?) con los amigos del Midis, de capacitación relacionada a las actividades a realizar, estará a cargo del Ministerio de Inclusión Social, a través de la Dirección General de (... ?).

En el artículo 5, tenemos la administración (...?).

Dispóngase que la información vital de cada uno de estos procesos de actualización, sea entregada totalmente al Ministerio de Inclusión Social, a través del Sistema de Capacitación de Hogares, SISFOH, que dispondrá de un sistema de intranet con acceso a (...?) gobiernos regionales, Ministerio de Salud, también tiene programas sociales, programas alimentarios y otras instituciones públicas que administren programas de asistencia alimentaria cuyas datas se debería encontrar en ese padrón.

Artículo 6, tenemos del Padrón Nacional Único de beneficiarios del programa de asistencia alimentaria, es, créase el padrón Único de beneficiarios de los programas de asistencia alimentaria que serán administrados, como ya dijimos, por el Midis a través del SISFOH.

Artículo 7.— (...?) que ya gran parte de la población, pero no todos, tienen el Seguro Integral de Salud, entonces, lo que estamos planteando, señora presidenta, es que todos los beneficiarios incluidos en este Padrón Único de Beneficiarios deberán ser registrados de manera obligatoria en el Sistema Integral de Salud — SIS, respetando la actualización periódica a que hace mención.

(... ?) entendemos, ya hay personas que gracias al Dios han cambiado su condición de vida, también es necesario que (... ?).

Artículo 8.- Quedan exceptuados los dispositivos legales que se opongan a la presente Ley.

Finalmente, señora presidenta, este es el espíritu de este proyecto, es basado en un estudio que hace 15 años ha demostrado serias falencias con su desarticulación y escasos seguimiento a

los resultados, lo cual demuestra que seguimos en una población extrema en todo el país.

Muchas gracias.

(Aplausos).

La señora PRESIDENTA.— Señores congresistas, colegas, habiendo escuchado este segundo proyecto, el cual va a estar ya realmente estudiado, ya (...?) remitido a cada uno de sus asesores para que sean estudiados, revisados y aprobados o haciendo algunos ajustes, porque todos somos un equipo y tenemos también esa libertad de poner lluvia de ideas para mejorar cada proyecto, porque somos un equipo, no somos islas y aquí el objetivo es el hambre.

Entonces, pido algunas sugerencias, a nuestros queridos colegas.

Congresista Jáuregui, si tuviera alguna idea, alguna propuesta o solamente seguimos con la sección de Pedidos, al igual, Juan Carlos Zeballos, congresista, a la doctora María Acuña.

La señora JÁUREGUI MARTÍNEZ DE AGUAYO (RP).— Seguimos, seguimos, compañera, yo creo que estamos yendo por buen camino. Excelente.

La señora PRESIDENTA. - Gracias, vicepresidenta. Muchas gracias.

Si algún congresista tuviera algún pedido a formular, se le ofrece el uso de la palabra.

Pedidos

La señora PRESIDENTA.- (... ?)

El señor ZEBALLOS MADARIAGA (PD).— Señora presidenta, congresista Zeballos.

La señora PRESIDENTA. - Tiene la palabra.

El señor ZEBALLOS MADARIAGA (PD).— Sí quería indicar que se nos haga...

Me escucha, por favor.

Solamente quería indicar que se nos pueda hacer llegar una copia de estos proyectos para poder hacer una evaluación y de repente algunos aportes también en vía escrito.

Eso nada más, señora presidenta.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Carlitos, muy agradecido, pero el primer proyecto ya está desde el 23 de marzo, ya firmó el primer proyecto, el segundo se les está enviando también a cada uno de vuestros asesores la próxima semana, a sus asesores para que ustedes, en conjunto, lo estudien y lo viabilicen.

ORDEN DEL DÍA

La señora PRESIDENTA. — La presentación del señor José...

Le damos la bienvenida y agradecimiento especial al doctor William Ciro Contreras, viceministro de Prestaciones Sociales y al señor Julio Demartini Montes, director general de Diseño y Articulación de las Prestaciones Sociales del Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social, (3) para exponer sobre acciones que vienen realizando, vuestro sector, en el marco de los resultados de desarrollo infantil temprano y los programas de Complementación Alimentaria, Plan de Acción, Avances, Dificultades y metas alcanzadas.

Programas Sociales y reparto de alimento de las Ollas Comunes en el distrito de Lurigancho Chosica.

Exponer la Agenda, Plan de Trabajo Y Desarrollo, según Resolución Suprema 001-2022-Midis, que crea la Comisión Multisectorial de naturaleza temporal, encargada de proponer acciones articuladas y conjuntas, para la atención alimentaria en favor de la población más vulnerable que integra las iniciativas ciudadanas en el distrito de Chosica de manera transversal y que incluye a las Ollas Comunes.

Estado del registro de ICAAT u Ollas Comunes en el Sistema Mankachay Perú, conformación de los Comités de transparencia y acompañamiento a los gobiernos locales.

Recibamos a nuestras autoridades con un fuerte aplauso y bienvenida.

(Aplausos).

El VICEMINISTRO DE PRESTACIONES SOCIALES DEL MINISTERIO DE DESARROLLO E INCLUSIÓN SOCIAL, señor William Ciro Contreras Chávez.— Señora presidenta de la Comisión, que nos acobija esta mañana, señores congresistas, señores miembros de la comisión, dirigentes sociales, señoras y señores.

En primer lugar, traemos el saludo de la señora ministra de Desarrollo e Inclusión Social, señora Dina Boluarte, quien estuvo invitada a esta sesión, pero en estos momentos está participando en la sesión del Consejo de Ministros.

Y aquí estamos para hacer [...?] nuestro equipo técnico, para absolver las preocupaciones o recibir las sugerencias y algunas coordinaciones que puedan arribarse de esta sesión.

Felicitar también a la presidenta de la comisión, por este tipo de encuentros, de reuniones en donde nos permite, de alguna forma, que el Congreso por su lado y el Ejecutivo por otro lado, podamos de cara a la realidad, de cara a nuestras organizaciones de base, recibir directamente las preocupaciones, las demandas, recibir la información que correspondan a la expectativa que tienen ustedes en relación al Programa de las Ollas Comunes y a otros problemas que seguramente han de plantearse esta mañana.

Como viceministerio de Prestaciones Sociales, venimos cumpliendo un rol importante, luego de la pandemia que azota a nuestro país y al mundo, y en la que las mujeres, las organizaciones sociales, a las cuales ustedes representan y son parte, vienen jugando un rol importantísimo para poder aplacar las necesidades que día a día demandan nuestras familias y nuestros hogares.

Y es a consecuencia y de la firme voluntad y la capacidad de organización que ustedes han tenido, que de alguna forma hemos paleado este fenómeno.

Y por eso, es que el Estado también tiene que cumplir su rol, su rol en el sentido de buscar mecanismos para poder de uno u otro modo atender sus demandas, contribuir a satisfacer las preocupaciones que tienen ustedes en relación al problema de los alimentos.

Es así que, el gobierno central aprobó algunos presupuestos económicos para satisfacer en la compra de alimentos y destinarlos a las Ollas Comunes.

Convenimos en que no es suficiente de pronto el presupuesto que se les ha otorgado, convenimos en que las Ollas Comunes necesitan un presupuesto exclusivamente destinado para ustedes, porque este presupuesto estuvo destinado no solamente para las Ollas Comunes, sino también para las zonas vulnerables de todo el país.

Y la demanda de la necesidad de ser atendidos en el problema de los alimentos, es una demanda social, que no solamente atañe a los hermanos pobladores de Lima, sino de todo el país.

Y el presupuesto, por cierto, no es suficiente, mientras dure esta pandemia, para que todavía nos siga afectando, no es suficiente.

Y ahí que el Congreso también tiene la oportunidad de hacer las coordinaciones correspondientes, quizá para poder ampliar este presupuesto, pero al mismo tiempo venimos trabajando, como esta mañana, en el sentido de que mucha gente nos reclamaba y escuchábamos a la presidenta de las Ollas Comunes, de que las mujeres también, por cierto, la dignidad por delante, decían que no nos basta un bono, un apoyo alimenticio [...?], sino que reclaman también la oportunidad de darles las herramientas y las semillas para que poder emprender algún tipo de negocio, algún tipo de actividad económica y no necesariamente estar esperanzado en el Estado, y esto es bueno, esto es saludable, y eso es lo que espera el país.

El Consejo de Ministros ha tomado nota de la demanda puntual que esta mañana, nuestra presidenta y nuestros dirigentes han planteado ante el Ejecutivo.

Y del Programa Complementación Alimentaria del MIDIS, venimos también trabajando esos nuevos programas, esas nuevas líneas, para poder apoyar a las organizaciones a las cuales ustedes pertenecen, para poder apoyar a nuestras mujeres de la Amazonía, que tienen otra realidad distinta a la nuestra, de los andes de los cual provenimos muchos y la mayoría de nosotros migrantes,

provincianos, y como decía, tenemos pues la firme voluntad de poder emprender.

Pero, a veces no solamente basta la voluntad, necesitamos también el apoyo del Estado, que nos lleguen los insumos, que nos den las herramientas correspondientes.

En consecuencia, expresamos nuestro saludo en estos términos y en su momento seguramente nuestro director de Articulaciones, va a complementar la información relacionada con la agenda planteada esta mañana.

Muchas gracias.

(Aplausos)

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias, señor viceministro, le damos [...?]

-Durante la intervención del orador hay problemas con el audio o fallas de conexión con el internet.

El señor .- [...?] señora congresista.

Muy buenos días, señora congresista Marleny Portero, presidenta de la Comisión Hambre Cero, señor viceministro William Contreras, viceministro de Prestaciones Sociales del Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social, compañera Irene, presidenta de las Ollas Nacionales del Perú; colegas, funcionarios de diversos sectores del Ejecutivo, funcionarios del Midis, sobre todo a las organizaciones sociales, que nos acompañan hoy día en este transcendente momento de reunión de la Comisión Hambre Cero.

Asimismo, saludo también a nuestros colegas de las respectivas [...?] con nosotros.

Quiero empezar señalando y agradecer esta oportunidad, señora congresista, porque creo que es una muestra concreta de trabajo que se tiene que hacer desde el Estado hacia la comunidad, un trabajo descentralizado, porque hay que empezar a visitar [...?] lo que ha señalado nuestro presidente hoy día en la mañana, que tal vez desde las oficinas, pero sobre todo en el campo a la población que más necesita, a la más vulnerable.

Quien [...?] como Midis, nos sumamos a poder trabajar de la mano con la Comisión Hambre Cero, pero el [...?] no debe ser 20, 30, los organismos de desarrollo sostenible van [...?] no solamente un Perú, sino todo un mundo sin hambre.

Esa es la naturaleza de la Comisión Hambre Cero, que desde el Estado y sobre todo desde su primer poder, que es el Congreso de la República, puede monitorear todas las acciones que se están haciendo desde el Ejecutivo, el problema transversal, en favor de este objetivo tan importante como es Hambre Cero, seguridad alimentaria para todos y todas.

Nos sumamos a esta agenda, [...?] exponemos [...?] como bien lo ha dicho nuestro viceministro, las acciones que estamos haciendo en este [...?] de los sectores, pero a la vez el ente de los sectores

del Ejecutivo, que es el Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social.

El tema de seguridad alimentaria, señora presidenta de la comisión, nosotros hemos planteado un derrotero desde agosto del año pasado, fortaleciendo las dos principales intervenciones a nivel nacional, una intervención histórica [...?] que son parte de las prestaciones sociales complementarias, el primer programa que ya está descentralizado a nivel nacional; el otro ejecuta el Poder Ejecutivo, pero sí que es el órgano rector el [...?] el trabajo cada vez mejor y eficiente sobre la transferencia de recursos hacia las municipalidades provinciales en algunos casos y distritales en [...?] para que a su vez ellas puedan [...?] esta complementación alimentaria pase a los [...?]

Como [...?] son organizaciones sociales de base, por [...?] tienen tiempo, tienen ya toda una organización y que realice también los deberes y derechos que les asiste para [...?] en ese trabajo totalmente desinteresado, puede llegar a otros de sus comunidades.

He recibido, la ministra Boluarte, que les expresa sus saludos a través del viceministro, como bien ha señalado [...?] desde agosto del año pasado, [...?] invitación y trabajamos con el viceministro Contreras, para que después de más de 30 años, vamos a [...?] un presupuesto casi de más de 60% de incremento, un presupuesto historia, ¿para qué? Justamente para empezar a disminuir la brecha del hambre en la población.

Esta tarea no es solamente el incremento del presupuesto, que ahí tiene el trabajo que tenemos que hacer articulado desde el Congreso de la República, desde el Estado, pasando por las municipalidades y por supuesto por las organizaciones sociales de base.

En el presupuesto que hemos aumentado, es para garantizar que todos los comedores populares, (4) que son más de 13 mil a nivel nacional, los alimentos lleguen los 12 meses del año, con el tiempo que no ha habido eso aumento en muchos comedores populares los alimentos solamente han llegado para 10 meses, [...?] meses, seis meses y hasta cuatro meses [...?]

Con este aumento se está garantizando, señora congresista, los 12 meses del año. Sin embargo, empezamos [...?] responsables con los alcaldes y con las organizaciones sociales, este 2022, para decirles también que es necesario el sinceramiento de los padrones, porque sabemos que en algunos casos, los padrones que han surgido históricamente tienen que ser actualizados, de la manera transparente, porque esos padrones reflejan la necesidad del pueblo que no puede ser destinada a otras personas, sino las que realmente necesitan el alimento.

Este 2022, a través del Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social, [...?] en este viceministerio, por el viceministro Contreras, estamos ya trabajando una articulación para con ustedes de la mano, empezar a poder sincerar esos padrones para

que [...?] el presupuesto que hemos aumentado a todos y cada uno de los comedores que más necesitan.

Es sobre esto, estimados y estimadas colegas, vamos nosotros a pasar a ver cuál es la brecha de la necesidad, porque el hambre no se acabó con los [...?] y por eso de ahí pasamos al otro tema, que a partir de agosto del año pasado nos abocó, que es lo que surge en pandemia a través de Ollas comunes.

A lo largo de la historia, las ciudades han crecido sobre todo Lima Metropolitana, y eso se [...?] que están rodeando las ciudades históricas, han crecido en población y lamentablemente en necesidad.

Por eso, si nosotros queremos que se encuentre este trabajo de sinceramiento, veamos dónde esos programas ya formales tienen que [...?] incorporándose ya a esta suerte de intervención del Estado, de manera permanente y con un esfuerzo permanente, pero siempre pensando en gente que realmente necesita el apoyo alimentario.

Por eso, estamos cumpliendo la finalidad del Estado, de asegurar la parte de la alimentación que es un derecho básico.

Adicionalmente al tema presupuestal, y bien lo ha señalado el señor viceministro, y hemos compartido hoy día una Mesa [...?] donde el señor presidente de la República, a través de la ministra Boluarte, ha adelantado y dispuesto que los ministros de Estado, de manera conjunta, empiecen a articular acciones, señora presidenta de la comisión, todas juntas en favor de la población más vulnerable.

¿Cuáles son esas acciones? Porque quiero señalarle bien en su mensaje, el sentido de la mañana, las mujeres y hombres que realmente quieren sacar a sus familias adelante, no requieren una dadiva, ni un regalo, requieren de oportunidades para labrar su futuro, mientras hay esas oportunidades, entonces, tal vez el hecho de que mujeres puedan [...?] se van a realizar. Y es ahí donde nosotros tenemos que trabajar.

Por eso, esa comisión que se ha instalado hoy en la mañana, congresista Portero, a la cual vamos a [...?] presidenta de esta comisión, porque es importante trabajar de la mano, con el Congreso, con el Ejecutivo, con los alcaldes, para que podamos articular todas las acciones que puedan ser el de Producción para [...?] distribución de los productos acuícolas o de los productos hidrobiológicos, que son los pescados, la pesca que es [...?] seguridad alimentaria.

Este trabajo, el sistema de trabajo y sus acciones de capacidades, capacitación [...?] desde Salud ver la sanidad de los y las personas que intervienen en eso.

Desde Agricultura, cómo se puede fortalecer el trabajo en las provincias, sobre todo en la agricultura familiar para que pueda llegar a la mesa esos productos regionales, locales y sobre todo nutricionales.

Entonces, ese esfuerzo lo estamos haciendo desde el Estado, entendiendo lo que efectivamente necesitan nuestras comunidades, transferencia económica [...?], oportunidades y acciones para la [...?], el emprendimiento, que lo vamos a trabajar con el Ministerio de Trabajo.

Agricultura familiar y pesquería en temas de productos hidrobiológicos que vamos a trabajar [...?] de Produce. Salud y por supuesto también en defensa de las mujeres para desterrar de nuestro país la violencia contra la mujer, el trabajo que vamos a hacer con el Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables.

Adicionalmente a eso, con ellos mismos y con Salud, el trabajo para las personas con discapacidad y habilidades especiales, en esta importante [...?] atención especial para nuestra comunidad.

Señora presidenta de la Comisión Hambre Cero, no quiero extenderme en este informe que lo venimos trabajando, pero también quiero señalar que ha sido una disposición desde el sector Midis, a través del Poder Ejecutivo, Presidencia de la República y el Ministerio de Energía y Minas, para la aprobación del Vale FISE, que es un vale de descuento, ya no solamente para los comedores populares, sino también para las Ollas Comunes a nivel nacional.

Por lo tanto, [...?] Sin embargo, señora Marleny Portero, sabemos de su trabajo y su esfuerzo, lo hemos visto en la cancha. Está acompañado [...?]

Y es importante, estimados y estimadas colegas presentes, que entendamos que estos esfuerzos, el Vale FISE, de descuentos para alimentos, de las acciones intersectoriales, tienen que ser acompañadas en sinceramiento de las personas.

Por eso, las Ollas deben estar debidamente registradas, y para eso nosotros a través del equipo, hemos puesto a disposición de todos, porque la información tiene que ser bastante pública, en este registro nacional que se llama Mankachay, [...?]

Cualquiera de ustedes puede entrar ahí y ver en su distrito, si el alcalde ha registrado su Olla. Y si hay una Olla que legalmente está activa y no está registrada, vamos a pensar bien, que se le pasó al alcalde y le vamos a llevar el Vale FISE.

Y si es así, nos pasan la voz al Midis, para que nosotros le pidamos al alcalde que no se olvide que la mención tiene que ser para todos y [...?]

Yo sé que hay alcaldes que trabajan mucho por su pueblo y los necesitados, pero también queremos darles el mensaje para las otras autoridades locales, a los otros nuevos alcaldes que a veces se olvidan que la función pública, la función pública no es un bien personal, es entidad pública y su nombre lo indica está en el ejercicio de servir por ese servidor, no servirse. Así es.

Y por ello, nosotros queremos siempre recordar que las acciones del Midis, que está llevando la ministra Boluarte, el viceministro Contreras y el equipo que los acompaña, es un servicio con vocación para la gente de transparencia y ojo, siempre con oídos para escuchar, porque no somos perfectos, porque nos podemos equivocar, pero queremos siempre tratar de mejorar en beneficio de todos y cada uno de ustedes, [...?] para ustedes.

Muchas gracias, por el espacio. Muchas gracias, viceministro.

La señora PRESIDENTA. - Agradecer la exposición del doctor [...?].

Si hubiera alguna pregunta, alguna pregunta de los congresistas, también alguna pregunta.

Estoy un poco molesta porque a nuestro alcalde se le hizo la invitación y no quiso venir.

Acá hay 72 Ollas Comunas, 72 mujeres lideresas que conforman un hogar y necesitan respuestas, y como [...?] funcionarios públicos estamos para servir, no para estar en cuatro paredes.

El pueblo aquí y los funcionarios aquí. Congresistas, funcionarios, 198 Ollas Comunes. Pero, imagínense, y esto es poquito para todo el Perú. Como dice el presidente, no más pobres en un país rico. Yo diría, presidente, no más hambre que en nuestro país y en nuestros pueblos jóvenes, en nuestros distritos [...?]

De nuevo les digo, también con estas ganas de superación y emprender desde las Ollas Comunes, Comedores, Vasos de Leche y grupo de asociaciones, comprender para hacer nosotros mismos gestores de nuestros propios recursos.

Desean hacer alguna pregunta, mis colegas congresistas, si tienen alguna pregunta para nuestro funcionario que ha estado exponiendo.

Se deja abierta la tribuna, sino seguimos pasando.

Congresista Jáuregui, congresista Zeballos, congresista Acuña, ¿alguna consulta, por favor?

Bueno, yo sí quiero hacer una pregunta al doctor [...?] Que nos informe cómo es la entrega de alimentos a los beneficiarios de las Ollas Comunes a [...?] ese programa social, no sé si las mantendrán o de repente nos van a hacer llegar, si ella quiere.

Le damos el uso de la palabra al doctor [...?]

El señor .— Muchas gracias, congresista, presidenta de la comisión.

Para informarles lo siguiente, recordemos que el año 2020, a todos nos sorprende la pandemia lamentablemente. Nos encerramos todos el 2020 [...?] y entre ellos la posibilidad de tener alimentos para [...?]

Son las madres, que en un acto de solidaridad y sobre todo de esos distritos más alejados, donde se agrupan, se asocian y sacan adelante las Ollas Comunes.

¿Qué es lo que hace el Estado el 2020? La necesidad y [...?] realidad, el Estado emite estos dispositivos [...?] que permite al Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social, a través de un Decreto Legislativo 1478, entre otras cosas, que el Programa Qali Warma, es el programa, y que ustedes también conocen, y es el Programa de Alimentación Escolar, es un programa que es uno de los programas que llega a todo el Perú, porque garantiza la alimentación de todos los niños y niñas de nuestro país, en todas las escuelas de nuestro país.

Como tenía ese expertise, autoriza [...?] para la adquisición de los productos, no con la misma partida, ojo, sino con una partida presupuestal diferente, la alimentación [...?] para garantizar [...?] otro presupuesto autorizamos [...?]

Pero, ¿qué es lo que pasó? (5) Nosotros como Estado tenemos cadenas de responsabilidades, así como ustedes en sus hogares, todo no lo hace el papá, todo no lo hace la mamá, ustedes en sus hogares van distribuyendo responsabilidades.

Igual que el Estado, el Gobierno Central tiene a los ministerios, pero también están, lo es las municipalidades, los gobiernos regionales, las municipalidades distritales.

¿Y quién es la entidad del estado que está más cerca del territorio de exploración a nivel nacional? Son los alcaldes distritales; son los alcaldes distritales que tienen la responsabilidad, son los alcaldes distritales que tienen el equipo de territorio, son los alcaldes distritales que conocen a sus vecinos.

Entonces, el Estado, el Gobierno Central al tener este presupuesto, digo: "Yo como Estado, no puedo en todo el Perú distribuir porque no tengo las manos que se necesita".

Entonces, le digo a los señores alcaldes distritales: "Señores, con responsabilidad y transparencia, ustedes tienen que registrar [...?] verificar que existan, y en ese registro distribuir [...?]

En respuesta a lo que ha preguntado la señora presidenta de la comisión, el Estado Central hace el esfuerzo mediante la asignación de presupuesto, lo deriva al programa Qali Warma, Qali Warma compra alimentos y el programa Qali Warma lo distribuye a los alcaldes que solicitan alimentos, y esos a su vez, tienen la responsabilidad de la distribución a las ciudades comunes.

Por eso, es que, al escuchar a las organizaciones regionales, que esto pues, estemos llegando de la manera más adecuada, es que nosotros hemos creado este Registro Nacional de Mankachay.

Entonces le estamos dando al alcalde para que él lo maneje, estamos poniendo a disposición de todos ustedes, para que ustedes digan si esas ollas* están ahí, existen, son válidas y realmente deben recibir los alimentos y que se están distribuyendo.

Hagamos este trabajo en conjunto, señora presidenta, para la fiscalización del congreso, para las ejecuciones del Ejecutivo, y por supuesto del acompañamiento de las organizaciones sociales que son los beneficiarios.

Aquí tenemos 142, 148 áreas comunes. Lo que ellas quieren saber, porque muchas de ellas no tienen internet, no tienen para bajar la página todo donde está, le informo; y muchas no saben.

Lo que quieren saber es cuánto es de alimentos, y si no lo tienen, comprometer que el doctor, por medio del ministro nos pase la información para ver cuánto la municipalidad está recibiendo en alimentos.

¿sí o no? Eso es lo que queremos, porque quién mejor que ellos tienen la cantidad.

Entonces con esa cantidad se va a trabajar.

¿Les parece chicas?

Entonces, el doctor julio nos va pasar la información a la Comisión para saber con exactitud y no crear falsas expectativas cuantas tenemos y decir cuánto tenemos y cuántas ollas comunes están registradas y cómo se está distribuyendo, porque para eso estamos, para fiscalizar y monitorear que llegue verdaderamente, parte de la mano estando unidos todos.

El señor .— [...?]justo me pidió y me autorizó de que comparta la información a la Comisión, para que todos ustedes sepan cuándo y cuánto alimento hay para el sector, al menos de este distrito y los distritos [...?]no se preocupe.

La señora PRESIDENTA.— ¿Y qué tipo de alimentos de especies están dando? ¿Eso me lo van hacer llegar? Ya la comisión les va entregar a ustedes y nosotros vamos a fiscalizar.

La señora .— Un ratito, un ratito congresista por favor si me permiten un segundo

La señora PRESIDENTA*.— Mamita estamos aun en sesión, vamos a culminar la sesión en breve, que también están nuestros congresistas conectados vía plataforma Microsoft Teams. Terminando, tendremos unos minutos para la participación general y también con el coordinador director ejecutivo de Produce vamos a pasar a la audiencia pública y vamos a escucharlos también a ustedes.

Solamente un poquito de paciencia.

Gracias.

La señora PRESIDENTA. - Seguimos con el Orden del Día.

Vamos con el señor José[...?], director general de la Dirección de Políticas Informativas del Ministerio de Desarrollo Agrario y riego, para exponer sobre informe sobre:

Informe sobre la Implementación de Padrón de Productores Agrarios (PPA) y sus organizaciones de las cadenas de valor.

Informe sobre base de datos actualizada con información estratégica de los pequeños productores, principalmente a los de la agricultura familiar en Chosica y a nivel nacional.

Principales necesidades de los productores, acceso a sistemas de riego e infraestructura productiva.

Informe sobre los servicios de capacitación, asistencia técnica a los pequeños agricultores y el acceso al mercado de alimentos de compras estatales.

Mercados itinerantes y el trabajo articulado que vienen realizando con los gobiernos locales.

Fortalecimiento de las políticas públicas sectoriales con agencias agrarias como Senasa, Autoridad Nacional del Agua, Serfor y otras en las regiones del país.

Lo dejamos en el uso de la palabra al doctor José [...?]

El DIRECTOR DE LA DIRECCIÓN DE ARTICULACIÓN INTERSECTORIAL E INTERGUBERNAMENTAL DEL MINISTERIO DE DESARROLLO AGRARIO Y RIEGO, señor Fredy* Delgado* [...?].— Señora congresista, señor viceministro, señores alcaldes de centros poblados, señoras de dirigentes ollas comunes, gremios y demás organizaciones sociales, muy buenos días, reciban un cordial saludo de nuestro señor ministro, Licenciado Oscar Zea.

les saluda Freddy Delgado*, director de la Intersectorial, intergubernamental. El día de hoy nos hacemos presentes frente a ustedes para poder informar respecto a los trabajos y avances que viene desarrollando en materia agraria.

Permítanme por favor agradecerles la presencia con la preocupación de trabajar el tema alimentario que es fundamental en nuestro país.

En este marco voy a permitirme hablar respecto al [...?]productores agrarios y la declaratorias de emergencia del Sector Agrario y el resto de los temas que ha mencionado la señora congresista[...?]

respecto a el padrón de productores, estimados dirigentes presentes, la Dirección de Estadística e Información Agraria, a la fecha ha reportado que se ha instalado un total 716 centros de empadronamiento a nivel nacional, de los cuales 272 están operando en los tambos del Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social (Midis), 176 agencias agrarias de las direcciones regionales y 48 en oficinas agrarias de estas direcciones regionales agrarias.

23* en direcciones de agricultura, tenemos 102 municipalidades distritales, 11* en municipalidades provinciales, 12 en división de información agraria, seis en otros centros como las juntas de riego, cooperativas, asociaciones con personas que han sido contratadas [...?],

Y los que son atendidos, por un total de 1527 empadronadores a nivel nacional hasta la fecha de hoy.

Asimismo, nosotros para el próximo año estamos previendo insertar dentro del Programa de Incentivos Municipales, para que ese trabajo de padrón de productores pueda tener una cercanía más próxima, en ese caso con los productores agrarios, a los beneficiarios, porque a veces no hay esa cercanía, solo que planteando el plan de incentivos nos va permitir trabajar directamente con las municipalidades a lo que ustedes son más próximos. Está en la propuesta del desarrollo, para el próximo año se va a implementar este servicio.

Respecto a las declaratorias de emergencia, como ustedes tienen conocimiento, de ha declarado estado de emergencia el pasado 19 del presente mes, y sobre esto está elaborándose un plan de emergencia agrario, liderado en este caso por Oficina del director general de Políticas Agrarias, esta dirección.

Tonemos 10 días de plazo señora congresista para aprobar a través de una resolución este plan, se está cumpliendo en esta semana, el día viernes entiendo que se va a presentar. Aquí se está planteando puntos importantes; uno, que es elevar la productividad de las unidades productivas; dos, fortalecer la capacidad[...?] de los productores agrarios; y tres, implementar las oportunidades de acceso al financiamiento directo[...?] en beneficio a los productores agrarios.

Hemos tenido ciertas dificultades con Agrobanco en algunas zonas, y todo esto se va a ir corrigiendo, de tal manera que nuestros productores tengan un mayor acceso a este servicio.

Asimismo, Agrorural* ha planteado un conjunto de acciones respecto a ese plan, [...?] el equipamiento [...?] a los productores agropecuarios.

También la implementación de dinamización* agrícola, en entrega de plantones y su equipamiento para mejorar la agricultura familiar.

Asimismo, tenemos formas de asociatividad, priorización de [...?] tenemos dos actividades que es la promoción y el fortalecimiento de la asociatividad de las organizaciones que tenemos a nivel nacional, que son cientos [...?] constitución y formalización de estas cooperativas.

Asimismo, vamos a trabajar el tema de insumos agrarios y semillas certificadas, realizando la producción agraria y [...?] económica.

Para puntualizar respecto a ese tema, voy a ceder el pase al director[...?].

El señor .— Señora presidenta, Señores congresistas, señores funcionarios y participantes de esta sesión; quiero referirme al tema que nos ha tocado, que es mencionar las principales necesidades de los productores en el mercado [...?].

Sabemos nosotros que, el agua va a escaseando año tras año. Y también surgiendo algunas discrepancias en que si el agua es prioritaria para la agricultura o para el consumo humano.

En función de ello, Agrorural, para lo cual [...?] hoy el señor economista Rogelio Huamaní, mencionar y hacer presente que estamos trabajando en un proyecto de [...?] hídrica a nivel nacional [...?] haciendo la cosecha de agua por estación, con especies nativas, pequeños reservorios a hasta mil metros cúbicos para hacer posible que la agricultura familiar cuente con el agua necesaria para hacer riego y puedan producir no solo una producción al año, sino dos cosechas; y con ello, se puedan mejorar sus ingresos y mejorar su calidad de vida.

En esa medida, para el presente año se tiene programado la construcción de 1914 cochas a nivel nacional, con una inversión aproximada de 21 millones*. (6)

Esto es también, como complemento a los trabajos [...?] medioambientales, para hacer posible pues la conservación de las especies nativas, de las especies forestales que se encuentran pues en nuestras faldas, a partir de los 3800 metros sobre el nivel del mar.

Respecto a los lineamientos de capacitación en asistencia técnica, Agrorural viene implementando proyectos financiados a través cooperación internacional, [...?] proyecto piloto para asegurar que se vea el impacto en las partes bajas[...?] proyecto piloto que nosotros [...?] que se ha ejecutado en la parte central, espacialmente en las zonas del Vraem de nuestro país.

Proyectos [...?] de la mujer en las decisiones, en la generación de ingresos en beneficio de la familia. Primero, capacitándolos en actividades que ellas desarrollan para poder compadecernos, para poder hacer posible que puedan acceder a un mercado formal y también puedan ser sujetos de crédito en las entidades financieras.

Con ello, en una especie de planes de negocio, de concurso participan grupos de productores de las diferentes denominaciones, asociación, comités de productores, [...?] y se forma un comité de lo que es reasignación de recursos; o sea que los propios productores a través de sus dirigentes, con quienes [...?] califican la pertinencia de ese plan de negocio para que pueda ser financiado.

[...?] nos encargamos de hacer el seguimiento, la supervisión, el monitoreo para que se puedan cumplir los objetivos por los cuales han sido implementados.

Es así que, para el presente año se tiene programado 30 millones de soles para poder trabajar planes de negocio, exclusivamente [...?] de ningún [...?].

Eso, porque sabemos que quienes ven o ven la economía de la familia, del hogar, son ustedes; quienes ven el desarrollo de los hijos o el cuidado de la salud son las mujeres.

[...?] del ministro, será posible que esos 30 millones tengan que ser financiados antes del 31 de diciembre del presente año en todo el Perú.

Respecto a mercados itinerantes; si bien es cierto esos mercados itinerantes se crearon a raíz de la pandemia, para de alguna manera apoyar a los productores que [...?] de sus bolsillos, tanto económicamente como administrativamente [...?] a través de un decreto supremo, los mercador itinerantes.

El año pasado han cumplido su objetivo por los que han sido planteados, [...?] a la agricultura familiar o los pequeños productores para que puedan comercializar su [...?] en mercado itinerantes establecidos en algunos descampados, [...?] en unas playas, en lozas deportivas, con lo que logra el mayor ingreso para el productor.

Por eso que [...?] la agricultura de subsistencia.

Para el presente año se tiene programado la ejecución de mil mercados itinerantes en todo el Perú, con un presupuesto aproximado de 11 millones 500 mil soles.

[...?] de nuestro país [...?] se tiene avanzado el documento que va a ser posible que la [...?] sea autorizado el financiamiento para la inversión de este mercado.

Con ello, estaremos dinamizando la economía de nuestros pequeños productores, y además de reactivar la economía del poblador.

Eso es todo lo que podría referirme, señores, presentes.

Agradecerles por la oportunidad brindada.

Muchísimas gracias.

(Aplausos)

La señora PRESIDENTA. - ¿Algunos de nuestros colegas congresistas querrán hacer algún aporte, alguna pregunta?

Tribuna abierta, por favor, sino seguimos con nuestra Agenda.

La señora .- Señora presidenta...

La señora PRESIDENTA.— Sea breve, por favor, para segur con los invitados.

La señora .- Señora presidenta, [...?] mercado.

En esta oportunidad, está el viceministro que [...?]

De repente no nos habían invitado a las coordinadoras de las ollas comunes, somos siete de ollas comunes aquí en el

distrito[...?] de Chosica; reconocidas, y hemos trabajado no de ahora, sino de época de pandemia.

Están acá las 75 ollas comunes conmigo, ¿sí o no?

Grupo de dirigentes de ollas comunes.- Sí.

La señora .— Entonces el día de hoy yo vengo, señora presidenta, a usted que no se deje sorprender por ciertos dirigentes que se nombran presidentas de comedores, cuando no lo son, usted tiene que ver su resolución y ver todo lo que ellas están haciendo, no se deje sorprender porque hay gente vive de esto y no debe ser así.

Entonces, lo que yo le vengo a decir aquí es que tampoco se ha coordinado con el alcalde; el día de hoy recién nos ha llegado los oficios de invitación.

Entonces, muy aparte de eso, lo que vengo a reclamar es por [...?] coordinadoras que venimos trabajando, quedamos [...?] respeto porque el pueblo la elegido a usted; y entonces usted también tiene que, o a su coordinador tiene que respetar [...?]

Aquí hay en siete coordinadoras de cada zona, [...?] a Chosica, están derivando en siete zonas, y cada zona tiene su coordinadora, debidamente reconocidas, en reconocimiento en Registros Públicos, tanto de la municipalidad y ante[...?] inclusive[...?] en la cuales también están aquí y parte del comité de transparencia.

¿Están aquí parte del comité de transparencia? Ya.

Integrantes del Comité de Transparencia aludido. - Sí.

La señora .— Ya, ellas también han sido nombrados y tampoco se les ha invitado. Están acá, ¿por qué? Solamente pedimos que la señora [...?] Gamarra no se meta en nuestras organizaciones, respete a las organizaciones; ella se dedica ofrecer productos, y bueno, es su habilidad* y a veces también en una ocasión[...?]no nos metemos.

Tampoco que se meta con nosotras, las organizaciones, que respete las organizaciones, en tanto que nosotras de las siete zonas solo pedimos respeto, respeto a nuestras organizaciones ; sí o no?

Gracias.

La señora PRESIDENTA.— A ver, solamente para decirles a las ollas comunes que el día 17 de marzo 2021 se hizo el Oficio 033-2020/2026 al señor Víctor Arturo Castillo Sánchez, alcalde de la Municipalidad Distrital de Lurigancho-Chosica, presente

Asunto: Invitación a la Primera Sesión Extraordinaria, Descentralizada y Audiencia Pública, Lurigancho-Chosica de la Comisión Multipartidaria Hambre Cero, programada para el 30 de marzo [...?] a las [...?] con el Comité Central Nicolás de Piérola, ubicada en la Asociación del Asentamiento Humano Nicolás de Piérola, a lado del Colegio Manuel Gonzales Prada 055-Chosica.

O sea, se hizo.

También informamos, mis mamitas, sin sabor a amargarse ni nada, porque se hizo llegar desde el 17*, y por eso se coordinó; hay que conversar, luego conversaré…

...con el alcalde y las ollas comunes que están ahí también.

Entonces, luego yo converso con ustedes, para conversar con usted ¿Qué les parece, también?, porque esto es una audiencia pública y luego que terminamos la sesión de audiencia pública, ¿ya?

Seguimos con nuestra Agenda, queridos congresistas, disculpen la interrupción ¿Si hubiera alguna intervención, apreciación? Bueno, no hay ninguna intervención, apreciación, seguimos con nuestra Agenda.

La presentación de la señora Irene Chávez Castañeda, presidenta de las Ollas Comunes Nacionales del Perú, para exponer sobre el funcionamiento y sostenimiento de las ollas comunes a nivel nacional, así como las falencias y/o limitaciones orientaciones en el apoyo alimentario de emergencia sanitaria nacional por el Covid 19

La PRESIDENTA DE LAS OLLAS COMUNES NACIONAL DEL PERÚ, señora Irene Chávez Castañeda.— Agradecer, compañeras, vamos agradecer con un aplauso muy fuerte a la Comisión Multipartidaria que ha llegado aquí, a nuestra tierra, a nuestra casa, un aplauso muy fuerte, compañeras

(Aplausos).

La PRESIDENTA DE LAS OLLAS COMUNES NACIONAL DEL PERÚ, señora Irene Chávez Castañeda.— Han hecho un esfuerzo enorme por estar aquí y escucharnos a cada uno de nosotros.

Lo que quería hablar era sobre una compañera, hoy en la mañana hemos estado con la compañera Fortunata; las ollas comunes somos una sola, nos hemos organizado en diferentes grupos o nos hemos organizado en diferentes formas porque aún estamos en proceso de reconocimiento, aún estamos en proceso de tener un decreto de ley para nosotros ser ollas comunes legales; pero estamos trabajando.

Nosotras, como ollas comunes nacional, estamos coordinando con todas las ollas, caminando de pueblo en pueblo, de ciudad en ciudad y también nosotros no estamos buscando dividir ni partir; es más hoy día en la mañana hemos conversado con la señora Fortunata, de la Red de Ollas, que también la conozco, para unir fuerzas y para hacer un solo grupo.

Divididos, jamás vamos a poder llegar a ningún objetivo, la unión hace la fuerza y allí, compañeras, el tejido pedido puntual para todas nosotras.

Siempre he dicho que nosotras las mujeres somos demasiado fuertes, somos tan guerreras, que nosotras las mujeres somos las

que salimos adelante, que en las peores desgracias siempre estamos de pie. Y como tal, nosotras, como les digo a las otras compañeras, lo que vamos a pedir no solo es comida, hay que pedir capacitación y trabajo [...?]

Gracias por la oportunidad de dirigirme a ustedes

Tenemos aproximadamente 3200 ollas, en la cual estamos yendo a visitar de lugar en lugar, porque como en todas las partes siempre hay algunas ollas que nos sorprenden, ustedes saben y lo han vivido en carne propia, alguna olla aparece una señora que se descentra, parte la olla [...?] al frente, en todos lados. (7)

Entonces, lo estamos verificando, porque hay participantes en cada una ¿Para qué? Para nosotros, también solicitar lo que corresponde realmente que sean personas vulnerables. Hay [...?] Empadronado, con esposos que reciben un sueldo del Estado, de policías, de médicos, de profesores. Esas son las cosas que estamos verificando, compañeros, con una trasparencia y todos siempre tratando llegar a un acuerdo. De esta manera, vamos a seguir trabajando.

Muchas gracias, señora presidenta, y a mis colegas que nos siguen por la plataforma.

La señora PRESIDENTA.— Por favor, si hay alguna pregunta lo puede hacer. Congresista Jáuregui, congresista María Acuña, congresista Carlos Zevallos, congresista Cindy Bazán.

Si no hay más intervenciones, vamos a escuchar la participación de la señora Irene Chávez Castañeda, presidenta de Las Ollas Comunes Nacionales.

La PRESIDENTA DE LAS OLLAS COMUNES NACIONAL DEL PERÚ, señora Irene Chávez Castañeda.—

[...?] nunca se va a poder hacer nada y es importantísimo, que así como dijo nuestro viceministro, tenemos que hacer no un programa de asistencialismo, sino un programa autogestionario, eso tenemos que hacer. Si alguien sabe coser, enseñar entre ellas, si alguien sabe cortar el cabello enseñar a ellas, si alguien sabe pintar las uñas enseñar y ayudar desde donde ustedes estén ¿A quiénes? A nuestras personas con discapacidad, a nuestros adultos que viven solos y abandonados, a las personas que duermen en la calle, hay que ser solidarias, como dijo Julio Martin, el día que diga yo ya no necesito este vaso de leche, ese poquito de leche miserable, servirá para otra persona.

Yo ya tengo trabajo, ese plato de comida debe ser para otra persona. Pero, mientras seamos egoístas, mientras yo, porque a ella le dan más y a mí no. Eso se llamaría egoísmo. Esta congresista que está aquí, ha sido 20 años lideresa social, promotora de comedores parroquiales y saben que ¿Dónde está el acuerdo del asistencialismo? [...?] que ellos eran mendigos y que le digan pobrecito, porque desde que nacemos todos somos iguales [...?].

Pero ¿Saben cómo el Perú se va a parar? Cuando no seamos dignos decir basta ya de [...?] ¿Saben lo que les falta a este grupo? Solamente, solidaridad, amor [...?] de aquellos niños, aquellos ancianos y aquellas mujeres que [...?], jamás. Aquí, ustedes tienen su tierra, tienen sus hijos que han parido con dolor ¿Cuándo te mueras te vas a llevar los títulos? ¿Cuándo te mueras te vas a llevar el cielo? [...?].

Perdón si he levantado la voz. Bueno, yo sí sé que es pedir disculpas, pero [...?] Mil disculpas, mamitas y que Dios [...?].

La señora PRESIDENTA.— Disculpen, colegas, vuelvo a preguntar ¿Tienen alguna pregunta? Congruista Acuña, congresista Jáuregui, por favor.

Bueno, no existiendo ninguna observación, se levanta la sesión siendo las 12 de la mañana.

-A las 12:00 h del lunes 30 de marzo de 2022, se levanta la sesión.

-Se inicia la Audiencia Pública.

La señora PRESIDENTA.— Pasamos a la audiencia pública, donde damos un [...?] otro ministerio en un gran [...?].

Empezamos con las palabras de bienvenida del señor Jesús Guevara Cancho, presidente del Asentamiento Humano Nicolás De Piérola. [...?]

El PRESIDENTE DEL ASENTAMIENTO HUMANO NICOLÁS DE PIÉROLA, señor Jesús Guevara Cancho.—

Señores y presidenta de la comisión del congreso, [...?] darle la bienvenida a un pueblo digno, que no se arrodilla ante nadie, sino aprende a defenderse, aprender a saber. Solamente, trabajando juntos por la población, salen adelante. [...?] con cinco mil viviendas, un aproximado de 25 mil [...?] pobladores entre niños y ancianos. En la pandemia, murieron muchos pobladores en el cementerio, murieron porque estaban infectados con el agua que ingerimos todos los días, el agua no es potable, porque la tomamos directamente del río hacia las salidas de las viviendas.

Es por ello, que estamos sentenciando a nuestros niños, por no tener esa agua vital. Tantas autoridades que pasan por nuestro distrito, alcaldes que han pasado y jamás se han preocupado por el pueblo, señores congresistas. Murieron el 80% con enfermedades crónicas que tenían y el virus los mató rápidamente y era un dolor para el pueblo, porque teníamos que enterrar todos los días.

Miren, tengo tres colegios de secundaria, tres de primaria, cuatro escuelas iniciales y [...?]

-La intervención fuera del micrófono dificulta el proceso de transcripción.

Señores, eso es solamente para que mis estudiantes tengan

colegios [...?] el Estado y no hace nada. Queremos que exista una posta, porque no tenemos postas pequeñas y les decimos a nuestros ministros que, por lo menos nos escuchen, que debemos cambiar donde surgió (8) {...?] Es un espacio grande. El ministerio nos entendería, por lo menos un centro de salud más grande para que no haya tantas muertes aquí.

Eso sería la solución al problema de salud para este pueblo, porque si Chosica no tiene hospital, menos nosotros. Aquí están los señores de la municipalidad, pero no nos escuchan a la población y ahora que estamos siendo escuchados me siento alegre, me siento feliz, porque los pobladores van a tener la esperanza. He escuchado las palabras de la señora presidenta, qué bonito lo que dijo, hay que enseñarles a pescar [...?].

Miren, señores congresistas, este pueblo tiene [...?] uno de los locales que lo hemos construido, hacemos nuestras escaleritas, hacemos callecitas, todo con nuestros recursos que tenemos acá. Pero, lo hacemos nosotros mismo, no esperamos al señor [...?], sino, nosotros mismos lo solucionamos, porque así [...?]. En tiempo de lluvias empiezan los huaycos y no estoy mintiendo, lo que digo es para mejorar, porque tenemos que convivir con las desgracias, tenemos que convivir con los huaycos que vienen.

Esto no enseña a mejorar, porque ya nos hemos capacitado, ya estamos haciendo lo necesario, para que funcione esta zona [...?] de la cual me siento orgulloso de representar. Hoy más que nunca, creo que nuestro gobierno, las autoridades están dejando las puertas abiertas de este pueblo digno que siempre nos acogen con mucho cariño.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Señor Jesús Guevara, [...?] yo hice en Chiclayo, un pueblo desarrollado. Un pueblo unido, jamás será vencido, eso es.

Como segundo pedido, vienen los colegios, pongo a disposición a mis asesores [...?] mientras los hechos están [...?] el día 4 podemos ir y que usted nos acompañe.

Ahora, se le da el uso de la palabra a la exposición del Ministerio de la Producción, el Programa Nacional "A Comer Pescado". Promover la alimentación saludable, a base de pescado y otros [...?] del estado, a través del Programa Nacional "A Comer Pescado".

- El MINISTRO DE LA PRODUCCIÓN, señor Jorge Luis Prado Palomino.— Muchas gracias por la invitación a la presidenta de la comisión y a los congresistas presentes. Muy buenas tardes a todos.
- El Programa Nacional "A Comer Pescado", tiene por finalidad contribuir al [...?] a nivel nacional, que sabemos, que como país tenemos un [...?] muy grande. Este equipo del Ministerio de Producción, trabaja de manera definida, integrando directamente a la población.

Nosotros, con los comedores populares ya venimos trabajando hace unos años, a partir de que [...?] venimos trabajando el tema de [...?] de abastecimiento con el Estado, el pescado.

-Distorsión en el audio que dificulta el proceso de transcripción.

El objetivo es que la población se sume al hábito de consumo de pescado ¿Porque el hábito de consumo de pescado? Porque es [...?]. Este año tenemos, parte de tener nuestra meta de [...?] y más de un millón [...?]

-La intervención fuera del micrófono dificulta el proceso de transcripción.

¿Cuántas veces a la semana debo comer pescado? Todos los días ¿Cómo debo preparar el pescado? Tres veces a la semana, por lo menos [...?]

El compromiso del Ministerio de la Producción, es ahora conservar [...?] a ollas y comedores populares. [...?]

-El audio se encuentra ininteligible lo cual dificulta el proceso de transcripción. (9)

El MINISTRO DE LA PRODUCCIÓN, señor Jorge Luis Prado Palomino.— [...?] el 50%, parece el pescado [...?] alimento [...?] de una presencia con ustedes y seguir trabajando [...?] aprovechar estos momentos [...?]

(Aplausos)

La señora PRESIDENTA.— [...?] saludos al Viceministro de Producción, pero quiero que ustedes con fechas nos digan cuándo va haber una feria en Chosica, con todas las ollas comunes comedores. Aquí se sienta para venir con todo el equipo, con nuestros demás colegas congresistas de la comisión, pero hay que decir fechas [...?] a comer pescado y yo me pongo a cocinar con ustedes, qué les parece.

El MINISTRO DE LA PRODUCCIÓN, señor Jorge Luis Prado Palomino.— Sí, congresista [...?] a nivel nacional la semana de[...?] el programa [...?] tener presencia de todas partes del país [...?] va a ser en la Municipalidad Distrital de Puente Piedra [...?] en Ayacucho el día viernes 8 [...?] actividad central multisectorial, conjuntamente que el [...?], con la Marina de Guerra para traer medicamentos y agua potable [...?]

La señora PRESIDENTA.— [...?] y aquí está el viceministro [...?] todas las ollas [...?]

[...?]22, apunta el 22 [...?]

-Intervención fuera de micrófono dificulta el proceso de transcripción

El señor .— Martes ha pedido [...?]

La señora PRESIDENTA.— [...?] escuchen y que también se comprometan para ir, pero lo más importante, pueden haber

cincuenta mil programas, pero el seguimiento y la fiscalización [...?]

[...?]porque los años pasan, todos somos pasajeros y un día nos encontraremos con el viceministro y el dirá ya no soy el viceministro, pero me dirá San Juan de Lurigancho llegó, me escuchó y ejecutó, ya no soy el director, pero estuviste en esa fecha de aquel 19 de abril que por primera vez en un local que es el desarrollo con ustedes como pueblo lo hicimos todos juntos, como la minka de nuestros incas.

Así tenemos que ser mamás, y no nos peleemos la vida es tan bonita y hay que sonreír que sonreír no cuesta nada y alegra el alma [...?]

Ahora vamos a dejar en uso de la palabra de otro problema amplio y eso es a nivel de todo el Perú, el agua con metales pesados y quién hace algo por nuestros hijos.

Pero acá está el responsable de SEDAPAL para que informe sobre los proyectos de agua y desagüe de la zona del Lurigancho y Chosica.

Un aplauso para nuestro funcionario.

(Aplausos)

El señor 2 .- Muy buenas tardes, ¿me escuchan?

Muy buenas tardes, vengo en representación de SEDAPAL, reciban el saludo del Presidente del Directorio y de nuestro Gerente General.

Represento a la Gerencia de Turismo de SEDAPAL, valga la redundancia.

[...?] integrando un sistema de agua potable...

-Intervención fuera de micrófono dificulta el proceso de transcripción

El señor 2 .— …suministro de agua en estos […?] 8%, 800 000 limeños no tienen […?] es un […?]la brecha […?] que estamos haciendo por ustedes.

Desde que empezó la pandemia, señores congresista, a iniciativa de SEDAPAL empezamos a repartir el agua en camiones cisterna de manera gratuita, después el Ministerio de Vivienda, y a consignación, porque al comienzo tuvimos que financiar el recurso de SEDAPAL, porque estos comuniones nos cobran ellos; entonces, empezamos a repartir el agua en 25 distritos de Lima hemos hecho una celebración simbólica por el día mundial del agua, el 22 de marzo, hemos partido un millar de viajes de camiones cisternas.

Y en estos 25 distritos las habilitaciones están en las zonas más inaccesibles en los cerros, ahí están; esos 8000 limeños viven en esa zona, muchos de ellos, ni siquiera el camión cisterna llegan, por lo tanto tienen esa problemática.

SEDAPAL hizo un convenio con la Marina de Guerra del Perú, para repartir agua en bolsa, empezamos a repartir hasta ahora el agua en bolsa.

De esa forma, señora congresista, nosotros como SEDAPAL, además del 93% de los servicios de agua que también nos preocupamos [...?] nosotros en estos momentos [...?] en una carrera de 160 [...?]

En el caso específico de Chosica, Chaclacayo nosotros tenemos un proyecto, señores congresistas, que empezamos el año 2018- 2019 a nivel de preinversión viendo las políticas de inversión pública. Este proyecto plantea y viene desarrollando una unidad receptora del Ministerio de Vivienda, pero han tenido problemas para intervenir acá [...?], pero más de 100 [...?] que componen este programa 72 de ellos participan de este proyecto; entonces hemos que resolver y solamente sea dado cerca habilitaciones que si tienen proyecto [...?] de dicha organización de Lima [...?]con la municipalidad, no lo administra SEDAPAL; entonces nosotros hemos pedido que pueda intervenir [...?], pero [...?] la organizaciones y también la municipalidad no podido arrancar con el proyecto [...?] cerca de habilitaciones [...?] conjuntamente con el Ministerio de Vivienda los proyectos para que [...?]

Esto es lo que nosotros, señores congresista, podemos informar, esta región nos unimos creo que el Programa Hambre Cero [...?] es una responsabilidad de todos y nosotros como SEDAPAL, colaboraremos como un granito no de arena sino de agua, con una gota de agua.

Agradezco [...?] a SEDAPAL [...?]señores congresista, alguno de ustedes, [...?] la parte social de SEDAPAL [...?]

[...?] y canalizar vuestro justo pedido.

(Aplausos)

La señora PRESIDENTA. - Muchísimas gracias por sus palabras.

Gracias porque la unión hace la fuerza...

-Intervención fuera de micrófono dificulta el proceso de transcripción.

La señora PRESIDENTA.— ...nuestro ministro, ya que todos nosotros vecinos y podamos también...

-Intervención fuera de micrófono dificulta el proceso de transcripción.

La señora PRESIDENTA.— Señores de SEDAPAL, yo quiero pedir y decirle si en algo mi despacho puede apoyarle con expedientes, hacer seguimiento, o con algún apoyo de ir a visitar al Ministerio de Vivienda, cuenten con nosotros, nuestros asesores Manuel y [...?], para la Comisión de Hambre Cero...

-Intervención fuera de micrófono dificulta el proceso de transcripción.

La señora PRESIDENTA.—... los expedientes también puedan ser atendidos, porque en el Perú hay mucha burocracia; entonces [...?] para poder apoyarnos [...?] saneamiento básico.

El señor 2 .— La administración de los centro de agua Chosica, de lo que es la municipalidad incurriendo en [...?], pero [...?] con la avenida principal...

-Intervención fuera de micrófono dificulta el proceso de transcripción.

El señor 2 .—... de desagüe de la vía pública, no podemos decirle al alcalde [...?] ministro, sería más grave, lo cierto es que propusimos una planta para tratar, y ese es el trabajo que hacemos [...?] temas de Chosica, eso es lo que se quiere tratar, (10) cualquier aniego, cualquier problema, muchas veces SEDAPAL viene en apoyo, porque hay veces que a nosotros nos pasa que en los casi 30 000 kilómetros de redes estabilizamos en Lima, señora congresista.

También hay eventos fortuitos y muchas veces nos ganan, nosotros entendemos eso que cuando hay esta situación funcionarios de la municipalidad [...?] tenemos que venir a apoyar, tenemos el equipo, tenemos personal [...?] para apoyar pero casos muy puntuales, eso es lo que yo quería aclarar.

La señora PRESIDENTA. - Muchas gracias.

Pongo en conocimiento que nosotros sesionamos el próximo martes y vamos a invitar a vuestro alcalde, y junto con nuestro funcionario de SEDAPAL y dar siempre gracias a mi equipo de asesores, tenemos que ver trabajo por resultado y si no queremos una mesa de dialogo o una mesa de trabajo [...?] para hacer una ruta de trabajo.

En la junta de trabajo [...?] a los funcionarios, sino para

-Intervención fuera de micrófono dificulta el proceso de transcripción.

La señora PRESIDENTA. — Dejamos en el uso de la palabra [...?], también les traigo el saludo de la congresista...

-Intervención fuera de micrófono dificulta el proceso de transcripción.

(Pausa). (11)

La señora .— Las ollas comunes, un pedido bien grande, lo voy a pedir [...?] porque la [...?] porque por ahí los tuvo [...?] inclusive.

-El audio se encuentra ininteligible.

Pero lamentablemente [...?] de trabajar de la mano de la Comisión [...?] si realmente esa ollas comunes [...?] representante [...?] de parte de Dina Boluarte. [...?] Si la persona ha logrado.

-El audio se encuentra ininteligible.

Tenemos algo, un trabajo [...?] económicamente ya no es su oportunidad, ahora que si nos necesita [...?] ahora se tiene que recuperar el compromiso, no solamente como dice escucharles a ustedes [...?] que a una próxima que [...?] segunda sesión descentralizada, que haga una mesa de trabajo con la [...?] artísticos de lo que es, ollas comunes, para qué, para que cada uno de los representantes [...?] tengan la oportunidad de hablar por su, olla común, porque [...?] no, acá [...?] olla común [...?]

-El audio se encuentra ininteligible.

He Escuchado a cada uno de ustedes y es cierto como [...?] en los primeros [...?] se llevó a las zonas altas, en las zonas que no tenía el agua embolsada de la Marina de Guerra y es por eso que ahora en este [...?] de que hoy en día cada una de las madres que están vivas o vivos con mucha honra [...?] ha levantado su pueblo donde la gente no podía [...?] no se podía [...?] si quieres [...?] aceite [...?] ollas comunes [...?] de compromiso, yo quiero que hoy día [...?] pero que de una próxima haya una mesa de trabajo, cada una de los congresistas, es mi pedido.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA. — Ahora sí, quien es la señora Rosa Elena Chungo Castillo [...?] es usted [...?]

-El audio se encuentra ininteligible.

[...?] Señora congresista en, segundo lugar, [...?] todos.

En primer lugar, agradecer a Dios por cada [...?] de verdad agradecer a [...?] por la transmisión [...?] presidente [...?]

En segundo lugar, como representante de olla común [...?] el día [...?] entregado como debe ser, entregado [...?] a Dios, a todas [...?] que de verdad necesitan, mucha necesidad [...?] coordinando, gracias a Dios con la autoridad que esas señoras [...?], ese señor [...?] Castillo.

En tercer lugar, en tercer lugar, [...?] gracias a Dios estoy [...?] el 2020 se cerró las "ollas comunes" yo fui la primera [...?] se abrió [...?] en la organización. [...?] pandemia [...?] hasta [...?] lo que yo he pasado en plena pandemia porque no teníamos qué comer y [...?] a todas las mamitas de las ollas comunes [...?]

Cada uno [...?] sabe la necesidad que se vive de cada familiar, [...?] hasta yo me [...?] las mamitas que están acá [...?] justamente mamitas que, en plena, en plena pandemia y que recién acaba de dar a luz y es una mamita guerrera que ha estado ahí, ahí, [...?] que pasa [...?] por esperar [...?] todos, sin discriminar a nadie y eso de verdad se rescata [...?] por el trabajo que hacemos para [...?] muchas gracias, muchas bendiciones.

La señora PRESIDENTA.— Le vamos a, a pasar ahora algún [...?] Chosica, ingeniero Miguel Zevallos [...?]

El señor ZEVALLOS, Miguel.- [...?] Instituciones presente [...?] y
[...?] empezamos.

Quiero saludar, la comisión del Congreso Hambre Cero, agradecido que deja escuchar a la población, como dicen la voz del pueblo es la voz de Dios.

Efectivamente, estamos escuchando precisamente, no solamente [...?] sino, el juez, también [...?} respuestas a [...?] en ese proceso que nos ha tomado concluir a todos los peruanos [...?] de esta pandemia mundial que ha tenido gran impacto en la salud, en la vida y en nuestro país evidentemente.

Como ustedes habrán escuchado el proyecto es [...?] he, [...?] se desarrollan nuestras "ollas comunes", pero no solamente tuvimos problemas alimentarios, sino con los accesos y la falta de saneamiento.

[...?] el acceso al agua [...?] 57%, el acceso a [...?] es el 72% o sea, son [...?] que somos los únicos del País que tiene esta brecha tan importante como es el saneamiento y por eso nos alegra escuchar que Sedapal ha renovado el tema para, el problema del agua en Chosica, [...?] tenemos [...?]

-El audio se encuentra ininteligible.

Solicitado el crédito mi vivienda [...?] porque [...?] y efectivamente tenemos el [...?] en la [...?] en Tarapoto están [...?] de agua [...?] al doctor Zevallos, [...?] los tiempos adecuados, [...?] se pasó de manera [...?] utilizar los recursos oportunamente para satisfacer las necesidades de nuestra población [...?] también el otro tema, efectivamente, no solamente problema de, he, [...?] de alguna forma han llegado [...?] para poder cocinar ¿no?

Entonces [...?] con mucho tiempo, [...?] de [...?] hay programas que se han desarrollado [...?] en Japón [...?] que han desarrollado en esas instituciones.

En ese sentido, me gustaría que podamos, este, hacer llegar algunas propuestas de los funcionarios [...?] no todos cocinan con GLP, balón de gas ¿no? [...?] muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Señor regidor Miguel Zevallos, muchas gracias, muchas gracias por la exposición.

También, decirle que [...?] congresistas [...?] expediente, para así pueda acompañarle su [...?] y por ende administrar esos expedientes que están ahí esperando, podamos ser fuertes para que [...?] no solamente la congresista [...?] tenemos a la congresista de nuestra comisión [...?] está la gran mayoría, Sigrid Bazán, está aquí [...?] está [...?], estamos como seis de la, de esta Comisión.

Yo creo que todos podemos apoyar para hacer el seguimiento, lo único que necesitamos es el código del expediente y hacemos el seguimiento, y una reunión con el Ministro, que el pueblo tenga resultados, [...?} aplaudo al señor [:::?] un momentito, este (12)...

-El audio se encuentra ininteligible.

La señora .- Apoyemos a la señora [...?]

(Pausa)

La señora .— Buenas tardes con todos los congresistas, a los [...?] Yo [...?] yo soy de la olla común 28 de noviembre, del sector 6 de [...?] la primera pandemia [...?] en la segunda ya iba directo a la olla común.

Así como vez fomentando [...?] yo quería apoyar a toda la señora que [...?] dijeron que si está bien todo lo que estamos haciendo, pero me gustaría a mí que, yo por ejemplo mi persona yo lo estaba [...?]

Entonces uno que se [...?] se consigue ¿cuándo? cuando los primeros saben, te enseñan o te hablan, te dicen, [...?] sabes que vamos a hacer así.

En eso campo estoy ahorita muy dudada, no sé qué es lo que [...?] yo ahorita estoy entendiendo todo lo que van a hacer, el que le [...?] es culpable, le voy a pedirles donde nosotros vivimos, es un pueblo, es una ampliación [...?]

-El audio se encuentra ininteligible.

Olla común y no tenemos gas, no tenemos olla, cocinamos con, en [...?] con leña, no hay agua, [...?] Agua, tengo que sacar de un vecino, de otro vecino porque no tengo local donde cocinar.

Entonces, [...?] lo que puedo hago, lo que no puedo no hago, [...?] yo le pediría también a la señora [...?] o la señora al final le agradezco bastante, a la otra [...?] le dices sabes que señora [...?] mi nombre es Elizabeth muchas gracias, señor esto se puede hacer así o esto se puede hacer, vamos a ayudar.

Entonces, yo estoy [...?] tendré una voz alta, pero no soy malcriada, no soy lisa, poner en [...?] acá.

Entonces, señoras congresistas, señores congresistas, gente, personas adultas, [...?] personas adultas que hemos, hemos [...?] el señor Víctor que me está dando el deber de [...?]

-El audio se encuentra ininteligible.

Gracias también, porque [...?] vamos a seguir trabajando [...?] tenemos que hacer algo, tenemos que venir [...?] gracias a esos [...?]

La señora .— [...?] y eso quiero que se lo graben en su cabecita, cuando nosotros nacemos, nuestros papás qué hacen [...?] cuando somos mayor de edad [...?] y [...?] desilusión, todo [...?] pide que esté debidamente registrado y por qué fallan los programas del Estado, [...?] nuestras personas con discapacidad al nivel del Perú son el 15.4% .

Por qué [...?] más de los 2 millones de niños y personas adolescentes [...?] los 2 millones de personas que tienen la diabetes tipo 1, no reciben la atención debida [...?] focalización de cuantos, de cuantas [...?] tenemos que [...?] cuantas personas

estarán con VIH y a veces no pensamos en eso, porque luego hay desde hace años un censo en las [...?].

Porque el gobierno que ha pasado no nos ha hecho un censo debidamente para ver cuantas y con una ficha técnica como ahora creo que Dina Boluarte lo está haciendo.

Cuando vamos a saber, cuántos síndrome de Down tenemos, cuantos asperger, cuantos [...?] cuantos autistas [...?] enfermedades [...?] tanta discrepancia, tampoco lo esperamos del [...?] y decimos llegaron los bonos, nos quedamos con las verdaderas familias [...?] luchemos, culpan al Gobierno que los [...?] activos y los pasivos.

Y, lo que hacemos es el [...?] oye no, a ella no le dieron, los comedores hay veces que son [...?] por eso es importante que [...?} y lo que yo [...?] a la Comisión [...?] tenemos que tener una focalización y eso comienza en el primero, en los gobiernos locales.

Y, ahí están todas ustedes las lideresas sociales para que no [...?] el trato. Yo digo, como lideresa social, pero [...?] decía nuestra [...?] y sigo caminando.

Tengo un problema de discapacidad en mis piernas [...?] ¿En dónde? En una olla en el suelo [...?] servicio y voluntad [...?] tiene que estar registrado para que en el nuevo padrón de ollas comunes ya no tenga PROCUCE no tengan MINAGRI, MIDIS el próximo alcalde [...?] como se dice [...?] su olla que se llama "Ollita feliz", con su registro tal [...?] y todo, con cuantos beneficiarios como 80%.

Entonces, cada municipalidad da su relación a [...?] y [...?] 3 sacos de menestra [...?] y ya hay un padrón, una PECOSA de alimentos para que así no se pueda ver por qué le dieron a ella, por qué le dieron a él [...?] yo tengo [...?]

-El audio se encuentra ininteligible.

Usted sabe que tiene 3 hijos, usted no sabe [...?] usted {...?] en esa [...?] están todos, [...?] repito, el Perú es lindo, nuestra gente es hermosa, pero [...?] nos falta más, nos falta [...?] los unos a otros, de tanto egoísmo, de tanto todo y así que ya no lo necesito [...?] aunque yo ya tengo, ya, puedo [...?] falta de agua, falta de luz, falta de viviendas, reconstrucción con cambio, cuantas obras mal hechas y hogares que [...?] como dijo nuestro funcionario [...?]

Solamente Dios hizo la iglesia y [...?] porque era Dios [...?] poco a poco, pero ustedes enséñenos y enséñense ustedes mismo.

Todos tenemos que hacer y enseñémosle a [...?] padrón [...?] mismas experiencias [...?] presidenta cómo tiene que hacer su relación,[...?] quienes son personas con discapacidad, quienes son adultos mayores y luego te va y se escribe en la Municipalidad todo legalmente, eso es lo que les quiero decir. Señor presidente [...?] con usted terminamos porque también tenemos que retirarnos, un momento [...?] necesito verlo para acá. [...?]

-El audio se encuentra ininteligible.

Señor 5 minutos y un marido que ya [...?]

(Risas)

-El audio se encuentra ininteligible.

El señor .— eso es lo que [...?] derecho, tener agua [...?] todo lo que es la necesidad [...?] pero propiedad local [...?]

-El audio se encuentra ininteligible.

En este momento existe [...?] el tema [...?] usted necesita [...?] el esquema sigue [...?] Tal vez [...?] ese tema ha pasado para [...?] Olla común [...?] para Lima y Callao del Ministerio de Vivienda, pero acá el Ministerio de Vivienda [...?] empezó [...?] para hacer [...?] también y después [...?]

-El audio se encuentra ininteligible.

Sedapal no ve administración [...?] solucionar [...?] el Estado [...?] la población entienda [...?] niños, todos necesitan un ... en el estómago por la ... alto contenido de ... residuos integrales, residuos metales [...?] por favor de aquí mi mensaje [...?] puedan hacer legal al Ministerio de Vivienda [...?] gracias.

La señora PRESIDENTA. — Vamos a dejar en uso de la palabra a, un funcionario más [...?] un momentito nomás [...?]

-El audio se encuentra ininteligible.

El señor .— Muchas gracias señora presidente ... de Lurigancho [...?] con respecto a la Ley de saneamiento [...?] el 92, establece [...?] disposición complementaria [...?] que Sedapal es la única empresa autorizada para administrar servicios de agua potable y alcantarillado [...?] de todo [...?] esa ley muchas Municipalidades que hasta ese momento empezaron hacer la entrega a Sedapal de esos activos para que sea [...?]

Cuál es el problema que se presenta siempre cuando las administraciones son Municipales, es que hay un manejo muchas veces político y no técnico-administrativo. Quien le había ha sido gerente de la empresa de agua potable de Ventanilla, cuando administraba Ventanilla.

Entonces, (13) nosotros hicimos la transferencia de los activos para que Sedapal administre lo que es el agua potable [...?]

Lo que sucede es que las municipalidades tienen poco presupuesto para mejorar el servicio. [...?] y presentarlos en la población [...?] no hay posibilidad de hacer más obras, lo cual [...?] cuando [...?] está mucho más [...?] tipo de proyectos.

[...?] de lo que es Lurigancho, Chosica. Si tenemos requerimientos diversos de la misma población que dice: "yo quiero tener mi agua potable, mi alcantarillado", y estar [...?] lo que dice el vecino, de estar consumiendo no adecuada, no apropiada, cómo es que las empresas responsables como el caso de Sedapal puede ingresar cuando no me dan la posibilidad [...?] me dice: no, tu

proyecto acá en esta zona [...?] (fallas en el audio) quiere participar en el proyecto.

Entonces, [...?] el vecino es lo que se haga mi compañero de Sedapal [...?] lo que está haciendo Sedapal es reducir [...?] para solamente [...?] unos cuantos. Pero así no se reduce la brecha. Cuando nosotros vamos a gastar dinero [...?] (fallas en el audio) para beneficiar a muchas poblaciones [...?] (fallas en el audio).

Y viendo un poco más lo que es el tema alimentario. En el tema alimentario [...?] como dijo mi compañero, desde el inicio hemos empezado a entregar agua gratuita, hemos estado articulando con la mesa de trabajo [...?] de las ollas comunes, también está a cargo de la Municipalidad de Lima [...?]

Entonces, Sedapal ha estado participando permanentemente. Donde no se podía llevar agua a través de nuestros camiones cisterna, porque también hay que entender que muchas poblaciones viven en la parte elevada de los cerros y para poder llegar los camiones cisterna que son de 10 y de 12 cubos no entra el camión cisterna y, más aún, hay el peligro que estos camiones cisterna tenga algún tipo de accidente.

Entonces, por eso [...?] es que se llevaron en bolsa, pero nunca se ha perdido esa coordinación permanentemente. Semanalmente participaron en estas reuniones de trabajo que se han dado con las ollas, y estamos siempre dispuestos a seguir participando [...?].

Muchas gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— [...?] acabo de llamar al ministro, el ministro me acaba de responder, está en una reunión, pero le estoy pidiendo una cita.

[...?] quiénes son los que van a venir, que coordinen con usted, hagan la lista [...?] por el protocolo y que la cita se dé inmediata para ver los expedientes que se tienen que ver.

Pónganse de acuerdo, no sé si el señor Miguel. Por favor, don Miguel, usted [...?] le comprometo al regidor, a usted, yo lo voy a acompañar y un miércoles en la tarde, ¿está bien?, y se ponen para ver la fecha, la próxima semana la comisión [...?] (fallas en el audio)

A ver, ya terminamos... A ver, escúchenme [...?] nada más, no me vengan a decir lo mismo, quiero problemas y solución, no vengan a decir, ya hemos escuchado [...?]

Entonces, solamente [...?] (fallas en el audio) usted y usted, ya está, vengan para acá [...?]

La señora .— Buenas tardes a todos los representantes de nuestro querido Perú.

(fallas en el audio)... que les quería decir, en verdad, muy agradecidos por tenerlos acá, porque somos las madres que más necesitamos.

Entonces, yo le he escuchado cuando dice las cosas que realmente [...?] Perú, pero yo vivo en zona de [...?] (fallas en el audio)... un sitito que tiene más de 30 años y no tiene los servicios básicos, no tenemos agua ni luz, estamos totalmente olvidados. No hay ni siquiera [...?], no hay nada.

Entonces, yo lo que les venía a pedir, por favor, se los suplico, el agua no tenemos, sufrimos bastante con el agua [...?] con los más necesitados, de la contaminación de volquetes que hay [...?].

Entonces, lo que yo [...?] (fallas en el audio)... por favor, nos [...?] no les pedimos [...?] pero que nos pongan un poco [...?] (fallas en el audio)... gastamos al mes más de 100 soles en agua, [...?]

Yo soy una madre y tengo [...?] por eso vengo a suplicarle este pedido hacia [...?] no queremos que nos regalen, porque nosotros [...?] a 18 soles el tanque, es un agua que no sabemos qué clase de agua será, pero sí [...?] se los suplico de corazón, [...?] por favor, se los suplico, señores representantes, no queremos que nos lo regalen, pero que nos dejen [...?].

Muchísimas gracias, representantes y a todas las mamitas luchadoras, y que el Perú siga adelante y que este gobierno siga creciendo [...?].

Muchísimas gracias, señores representantes.

La señora PRESIDENTA. - [...?] (fallas en el audio)...

La señora .— (fallas en el audio)... justamente, como se dice, nosotras sí [...?] gracias a Dios estoy sana, pero [...?] porque siempre tenemos que pensar [...?] es para demostrarnos, acá no podemos separarnos, no podemos dividirnos, porque todos tenemos que estar unidos para un solo...

Nosotros nuestro propósito sabe qué es, congresista. [...?] desde que se está habilitando estos Qali Warma* [...?] mi pedido sería mejor que se llegue a las mismas ollitas comunes el producto, porque nosotros [...?] (fallas en el audio)...

[...?] tenemos más de 500 alumnos que están [...?] hemos tratado de buscar, tocar puertas, a empresas que están [...?] es una zona industrial [...?]

Gracias... [...?]

La señora .— [...?] agradecerle que haya venido hasta acá, a nuestro distrito [...?] (fallas en el audio)... (14)

El señor .— [...?] el pedido de la señora [...?] (fallas en el audio)... es otro el tema, es otra [...?] nosotros hemos [...?] [...?] (fallas en el audio)...

El tema de Chosica es [...?] para encontrar una solución, porque no podemos esperar tanto problema [...?] tenemos el tema de la fuente de agua [...?] que está contaminada. Imagínese, no podemos intervenir [...?] a ese nivel, señora congresista.

(fallas en el audio) ...

La señora PRESIDENTA.— [...?] los asesores se van a poner en contacto con Miguel Zevallos*, con el regidos, con el otro señor que está ahí, porque tenemos que ir al Ministerio de Vivienda, y esperamos que él como representante del gobierno municipal, nadie puede entrar a una casa si no le prestan la invitación o le abren la puerta.

Ahora se dan cuenta que se [...?]

Lo que yo sí les digo, yo tengo mucha [...?] (fallas en el audio)... Y como les digo, nuestras autoridades [...?] porque ustedes se han portado muy bien [...?] (fallas en el audio)...

Gracias [...?]

-A las 13:45 h, se levanta la sesión.